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Convocatoria
La Central de Trabajadores de Cuba y sus 
Sindicatos Nacionales convocan a todo nues-
tro pueblo a una masiva jornada de movili-
zación para celebrar el Día Internacional de 
los Trabajadores, presidida por el lema Cuba 
Vive y Trabaja, expresión de la firme e incon-
dicional decisión de continuar consolidando 
nuestro Modelo Económico-Social de Desa-
rrollo Socialista.

Festejaremos este Primero de Mayo in-
mersos en la batalla por la eficiencia econó-
mica, impulsando la producción y diversifi-
cación de bienes y servicios, resultado de la 
recuperación de los niveles de actividad de 
nuestras industrias, unido al encadenamien-
to con los nuevos actores de la economía. Ello 
contribuirá a reducir la inflación y a recupe-
rar la capacidad adquisitiva del salario y las 
pensiones.

La fiesta del proletariado mundial ten-
drá como escenario renovado los combativos 
desfiles, concentraciones y actos en plazas y 
poblados de toda Cuba. En cada uno de ellos 
exigiremos el cese del recrudecido y genocida 
bloqueo económico, comercial y financiero 
impuesto a Cuba por el gobierno de Estados 

Unidos, que constituye el principal obstácu-
lo para el desarrollo del país y una violación 
flagrante de los derechos humanos. A la vez, 
reafirmaremos la decisión de defender la Pa-
tria como el más grande honor y deber supre-
mo de cada cubano.

Compatriotas:
Esta celebración estará caracterizada por la 
participación de los colectivos laborales en el 
apoyo a la producción de alimentos, la zafra 
azucarera, los programas inversionistas y de 
transformación en barrios y comunidades. 
Será escenario de patriotismo, alegría y re-
conocimiento individual y colectivo a las ex-
periencias de vanguardia.

Patentizaremos nuestra gratitud sin lími-
tes a los trabajadores de la Salud Pública y  la 
Ciencia por su aporte a la preservación de la 
vida de nuestros compatriotas en el enfrenta-
miento a la pandemia de la COVID-19.

Destacaremos el ejemplo y las enseñan-
zas de Lázaro Peña González, Jesús Menén-
dez Larrondo, José María Pérez, Alfredo Ló-
pez y demás líderes obreros que identifican 
a nuestros sindicatos. Ellos son símbolos que  

representan los altos valores del trabajador 
cubano.

Enarbolaremos las banderas de  la solida-
ridad con el movimiento sindical internacio-
nal y los trabajadores que en el mundo sufren 
el impacto de la crisis del sistema capitalis-
ta, las políticas neoliberales y sus negativos 
efectos en el crecimiento del desempleo y la 
pérdida de sus prestaciones sociales.

Trabajadoras y trabajadores:
Este Primero de Mayo daremos otra contun-
dente demostración de la unidad indestruc-
tible de nuestro heroico pueblo y su respaldo 
a la inmensa obra de equidad y justicia de la 
Revolución. Confirmaremos el compromiso 
contraído por los trabajadores cubanos con 
su defensa y perfeccionamiento, demostran-
do al mundo, una vez más, nuestra capacidad 
de lucha y firme convicción de que siempre 
alcanzaremos la victoria.

¡Viva el Día Internacional
       de los Trabajadores!

¡Vivan Fidel y Raúl!
¡Hasta la victoria siempre!

Una jornada nacional masiva de trabajo productivo se desarrolló este domingo y marcó el inicio de las actividades de 
celebración por el Día Internacional de los Trabajadores. En tierras artemiseñas, luego de concluir labores de siembra de 
caña, Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la CTC, hizo la  Convocatoria para 

festejar este Primero de Mayo con desfiles, concentraciones y actos en plazas y poblados de toda Cuba

| fotos: Agustín Borrego
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Cuba Vive y Trabaja

| Juego de las Estrellas



En el muro de Facebook 
de Yuliet Pérez Calaña 
apareció el 7 de febrero 
último una convocatoria 
para todas las personas 
que quisieran participar 
en una aventura colec-
tiva: la grabación de un 
audiolibro con el con-
tenido íntegro del pro-
yecto del Código de las 
Familias, una iniciativa 
que desde el 9 de marzo, 
apenas un mes después, 
ya “suena” en el ciberes-
pacio.

“Las redes sociales 
no son solo un espacio 
para enfrentamientos, 
generar odios, desin-
formar o tergiversar, 
también sirven para ar-
ticular iniciativas ciuda-
danas como esta, y otras 
muchas que surgieron 
durante la pandemia 
de COVID-19”, valoró 
Yuliet PC —su nombre 
digital—, quien no solo 
trabaja como periodis-
ta del telecentro de Isla 
de la Juventud, sino que 
es una de las presencias 
más originales y segui-
das en Internet desde 
Cuba. 

Junto con Claudio 
Peláez Sordo, joven fo-
tógrafo y realizador au-
diovisual independiente, 
aunaron las voces de 32 
mujeres y 19 hombres, 
dentro y fuera de Cuba, 
profesionales o no del 
ámbito de la comunica-
ción, con diversidad en 
todos los sentidos, que 
ya sea en un estudio de 
radio o bajo la colcha de 
una cama hogareña, die-
ron lectura frente a un 
micrófono al texto ínte-
gro del documento.

Lo más complejo fue 
trabajar el proyecto de 
ley para distribuirlo en 
fragmentos que tuvie-

ran una coherencia y a 
la vez continuidad. “Nos 
interesaba que fueran 
50+1, un número que in-
dica la aprobación de la 
mayoría que esperamos 
del referendo”, amplió 
Claudio, promotor tam-
bién de otras hermosas 
ideas solidarias anterio-
res donde confluyeron el 
ciberespacio y el mundo 
real, como los donati-
vos para comunidades 
y personas vulnerables 
que recogía por toda La 
Habana en su bicicleta 
durante los peores mo-
mentos de la epidemia 
de SARS-CoV-2. 

“Ambas son inicia-
tivas que se emparentan 
en la vocación de servi-
cio para sentirnos útiles 
a la sociedad. Estoy se-
guro de que el país va a 
empezar a ser otro des-
pués que se apruebe el 
Código de las Familias, 
pues será más inclusivo 
y respetuoso con las per-
sonas generodiversas, 
los abuelitos, las muje-
res, los infantes”, apun-
tó.

Poco más de seis ho-
ras de audio resultaron 
de este esfuerzo que, se-
gún explicó Yuliet PC, 
busca contribuir al co-
nocimiento del Código 
en un formato que pue-
de ser más amigable y 
factible para quienes no 
alcanzaron los folletos 
impresos, o no tienen el 

tiempo o el hábito de la 
lectura, más por tratar-
se de un documento tan 
extenso y con un lengua-
je legislativo de difícil 
comprensión para una 
parte de la población.

“Salió en menos 
tiempo del que pensá-
bamos, porque lo asu-
mimos como una con-
tingencia, al calor de 
ver cómo en los debates 
a propósito de la consul-
ta popular había mucho 
desconocimiento en las 
personas, y también in-
dividuos a quienes les 
interesa quitarle méritos 
al Código, tergiversar-
lo e instrumentalizarlo, 

para reducir un proyec-
to con tantos derechos y 
beneficios, a solo dos o 
tres puntos que les con-
viene para sus fines”, 
subrayó la periodista.

El audiolibro ha te-
nido una muy buena 
acogida, de acuerdo con 
la retroalimentación que 
les llega a sus promoto-
res, al anclarse en varios 
sitios web nacionales, en 
emisoras municipales de 
radio y televisión, en pla-
taformas cubanas como 
Infomed y Picta, además 
de las vías del propio 
proyecto, por ejemplo un 
canal en Telegram, en 
repositorios en la nube 
como Mega y en Google 
Drive, para facilitar así 
el acceso a un archivo 
que pesa más de 500 me-
gas. “Sabemos que todo 
el mundo no lo puede 
descargar de Internet, 
por eso es importante la 
difusión por los medios 
bajo el dominio .cu, lo 
cual permite aprovechar 
los datos de navegación 
nacional”, dijo Yuliet.

En pocos días la pá-
gina de Facebook que 
promueve el audiolibro 
(El Código sí suena) su-
peró los primeros mil 
seguidores, con la pu-
blicación de testimonios 
de los participantes en 
la grabación y también 
historias de familias 
que recibirán el amparo 
de la futura ley. “Es un 
cambio de paradigma y 
otra campaña de alfa-
betización en conceptos 
que nos hacen más li-
bres”, razonó Claudio.

El próximo paso, ex-
plican ambos comuni-
cadores, es la partición 
del audiolibro en capí-
tulos, para facilitar su 
distribución y consumo. 
También iniciaron la in-
terpretación de algunas 
partes al lenguaje de se-
ñas, y prosiguen con la 
explicación por todos sus 
canales de las novedades 
que implica el nuevo Có-
digo con respecto al ac-
tual, mediante ejemplos 
reales acompañados de 
una visualidad atracti-
va, a través de la foto-
grafía y el diseño, fruto 
adicional de la colabo-
ración. “Más allá de la 
utilidad del audiolibro 
—concluyó Yuliet PC—, 
otro de los grandes re-
sultados del proyecto es 
la ola de empatía que ha 
generado entre personas 
que al inicio incluso es-
taban escépticas o apá-
ticas. Hemos visto un 
cambio de actitud ante 
esta iniciativa ciudada-
na en apoyo al Código de 
las Familias”.
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Ernesto  Peña González reside 
en la avenida Federico Capde-
vila no. 1, poblado del antiguo 
central azucarero Antonio Ma-
ceo, municipio de Cacocum, 
Holguín, y es técnico electricis-
ta jubilado del mencionado cen-
tral.

“A fines de noviembre del 
pasado año tuvimos una nueva 
avería en el poste que alimenta 
las últimas tres casas de la línea. 
Este poste se partió durante el 
ciclón del 2008, quedando pen-
diente cambiarlo.

“Solo se le hizo lo necesario 
para poder calentar el circuito 
del barrio y aún seguimos espe-
rando por un correcto manteni-
miento.

“Esa afectación quemó dos 
contadores de la Une y efectos 
electrodomésticos en las tres úl-
timas casas de la línea.

“La noche de la afectación 
vino un trabajador eléctrico del 
municipio y le explicamos la 
situación y le pedimos que re-
visara los empalmes de cobre 
y aluminio, ya que cada cierto 
tiempo se sulfatan y aparece el 
falso contacto.

“El compañero recorrió las 
líneas, no subió al poste y dijo 
que conectáramos los equipos 
que todo estaba normal. Se le 
reiteró que revisara los empal-
mes y dijo que todo estaba nor-
mal, y se marchó.

“Esa noche las tres casas 
continuaron conectadas y que-
mando sus equipos.

“Al amanecer vino de nuevo 
la brigada eléctrica y sin mediar 

palabras ni preguntar subieron 
al poste, revisaron, pidieron 
pedazos de alambre de cobre y 
remataron el empalme, solucio-
nado por un tiempo el problema.

“Nos visitaron los directivos 
a nivel de base y del municipio, 
vino el técnico de la provincia y 
revisaron y repararon los equi-
pos dañados, aunque otros no 
tuvieron solución.

“Los compañeros nos expli-
can que por los equipos dañados 
y sin solución la Unión Nacional 
Eléctrica (Une) no se hace res-
ponsable, ya que no es culpable 
de lo ocurrido por una compleja 
situación técnica.

“¿Quién se responsabiliza 
y paga la afectación que sufre 
la Une y la población por la in-
ducción de los fogones averiados 
y su alta frecuencia? Un salu-
do para todos los eléctricos del 
país”.

Yilian Delson Guilarte, residen-
te en Jesús del Sol 1001, interior, 
entre Dos y Tres Oeste, aunque  
vive en calle 6 Oeste, entre 14 y 
15 Norte, edificio 12, apartamen-
to 92 C, y labora como estadística 
en la clínica estomatológica Julio 
Antonio Mella, en Guantánamo.

“Soy una colaboradora que 
terminé mi misión internaciona-
lista en Venezuela el 14.5.21 y al 
solicitar un estado de cuenta en 
el  Banco, vi movimientos banca-
rios que no realicé.

“Cuando se realizaron estos 
movimientos me encontraba en 
Matanzas y el cajero no tenía di-
nero, por lo que fui a la Cadeca 
para hacer la extracción los días 
20 de julio de 2021 y 6 de agosto 
del mismo año con mi tarjeta de 
colaboradora. En total seis mil 
CUP.

“Los días que se realizaron 
movimientos bancarios que yo 
no hice, fueron el 30 de julio de 
2021 (dos extracciones de 5 mil 
CUP) el 10 de agosto de 2021 
(tres extracciones de 5 mil CUP) 
y el 15 de agosto de 2021 (una de 
mil, dos de cinco mil y una de 
cuatro mil).

“El 2 de noviembre del pa-
sado año hice la denuncia en la 
estación de policía (no. 8489) y 
solo el 26 de noviembre fue que 
pude localizar al agente encarga-
do, quien me explicó que tenían 
retraso en los despachos. 

“Me pidió el estado de cuen-
tas de mi tarjeta de colaborador 
y regresé el 1 de diciembre y me 
anunciaron que me presentara la 
siguiente semana. Regresé nue-
vamente el 10 de diciembre y no 
me pudieron atender.

“El 12 de diciembre me que-
jé por el maltrato recibido y me 
dijeron que me citarían. El 10 de 
enero fui citada para decirme 
que el policía fue analizado y se 
le exigió que debe dar respuesta, 
lo que hasta el momento no ha 
sucedido.

“El 5 de enero contraté a un 
abogado quien no ha podido dar-
me respuesta porque quien lleva 
mi caso no está presente cada vez 
que visita la estación.

“Ya no sé en qué pensar, ni 
cómo darle solución a este pro-
blema, pero no puedo quedarme 
callada y espero que finalmente 
se esclarezca esta situación”. 

Electricista afectado por 
inducción en líneas eléctricas

El Código de las 51 voces

Extracciones fantasmas 
de tarjeta bancaria

| A cargo de Arsenio Rodríguez

| Franciso Rodríguez Cruz

| foto: Tomada de Cubadebate

| foto: Ilustración de la página El Código sí suena



La convocatoria a 
la celebración del 
Primero de Mayo 
se hizo pública este 
domingo en todo el 
país en movilizacio-
nes productivas en 
los principales pro-
gramas de produc-
ción y servicios con 
énfasis en el sector 
agropecuario.

Dos intensas 
jornadas de trabajo 
productivo prota-
gonizaron sábado y 
domingo afiliados a 
los 15 sindicatos y 
la Asociación Nacio-
nal de Innovadores 
y Racionalizadores 
en la provincia san-
tiaguera en respues-
ta al llamado de la 
Central de Trabaja-
dores de Cuba (CTC) 
de acudir al surco y 
desde allí hacer ofi-
cial la convocatoria.

En los nueve 
municipios de este 
suroriental territo-
rio se realizaron la-
bores vinculadas al 
sector agrícola, con 
especial énfasis en 
las áreas de Laguna 
Blanca, en Contra-
maestre, y Dos Ríos, 
en Palma Soriano.

Los cienfuegue-
ros, acompañados de los prin-
cipales dirigentes sindicales del 
territorio, acudieron a la siem-
bra de caña en áreas agrícolas 
de la Empresa Agroindustrial 
Azucarera Elpidio Gómez, de 
Palmira. Igual sucedió en otros 
municipios con el propósito de 
incrementar los niveles de siem-
bra para completar las  11 mil 
hectáreas previstas en el plan 
anual, imprescindibles para 
disponer de más materia prima 
para zafras venideras.

En las llanuras agramon-
tinas se laboró también en la 
siembra de caña en los predios 
de la UEB La Granjita, perte-
neciente a la Empresa Cañera 
Cándido González, en Santa 
Cruz del Sur.  En otros munici-
pios de la provincia, así como en 
la finca de autoabastecimiento 
de la CTC, dirigentes sindicales 
y afiliados apoyaron con labo-
res productivas y acciones de 
higienizacion el inicio de una 
jornada que homenajeará a los 
trabajadores y que busca im-
pulsar la economía.

En Santa Clara se hizo una 
movilización hacia el organo-
pónico La Riviera, el cual abas-
tece de vegetales a una parte 
importante de la población de 
la ciudad capital del centro del 
país. Se destinaron fuerzas ade-
más hacia los municipios cañe-
ros, entre ellos Encrucijada, y 
en otros territorios como Santo 
Domingo los esfuerzos se dedi-
caron a las labores en los culti-
vos varios y la cosecha de papa;  
también se trabajó en comuni-

dades vulnerables que están re-
animándose.

Desde el Banco de Semillas 
perteneciente al municipio guan-
tanamero de El Salvador este do-
mingo se trabajó  en la siembra 
de la caña, y en áreas destinadas 
a cultivos varios.  La jornada de 
trabajo productivo apoyó simul-
táneamente labores destinadas a 
la campaña cafetalera y el avan-
ce de renglones exportables en 
los demás territorios.

La principal movilización de 
la región avileña se realizó en la 
cooperativa de producción agro-
pecuaria (CPA) Sabino Pupo, 
donde sembraron unas seis hec-
táreas de caña, cuyas labores 
contaron con la participación 
de Carlos Luis Garrido Pérez, 
miembro del Comité Central y 
primer secretario del Partido en 
Ciego de Ávila.

Roberto Pérez García, miem-
bro del Secretariado de la orga-
nización sindical para la aten-
ción a los asuntos económicos, 
informó que las actividades prio-
rizadas en esta jornada domini-
cal fueron la siembra de caña en 
áreas de las empresas agroindus-
triales azucareras Ecuador, Pri-
mero de Enero, Ciro Redondo y 
Enrique Varona, mientras que en 
los seis municipios que no tienen 
fábricas de azúcar se centraron 
los esfuerzos en la producción de 
alimentos.

El objetivo común de apor-
tar a la producción de alimentos 
unió a los delegados a la Asam-
blea Provincial del Partido en 
Sancti Spíritus, a dirigentes del 

movimiento sindical 
en el territorio y a 
una representación 
del pueblo espiri-
tuano en una jorna-
da dominical de tra-
bajo productivo. 

El organopónico 
Celia Sánchez de la 
ciudad del Yayabo, 
conocido como El 
Gigante, por ser el 
de mayor de su tipo 
en la provincia, re-
cibió un impulso en 
labores de desyerbe, 
recogida de vegeta-
les y riego de mate-
ria orgánica en casi 
un centenar de can-
teros.

En el zeopónico 
de Cárdenas, una 
fuente de alimenta-
ción de elevada im-
portancia para sus 
pobladores y el sec-
tor turístico, tuvo 
lugar la lectura de 
la convocatoria del 
desfile por el Pri-
mero de Mayo en el 
occidental territorio 
de Matanzas. Tras 
dar a conocer el lla-
mado a la fiesta del 
proletariado mun-
dial, Osmar Ramírez 
Ramírez, secretario 
general del CTC en la 
provincia, significó 

el amplio movimiento desplegado 
para protagonizar una jornada 
intensiva en saludo a la fecha, con 
el cumplimiento de los planes de 
bienes y de servicios, y para con-
vocar a una masiva concentración 
en plazas y calles de los 13 muni-
cipios en respaldo a la Revolución.

La actividad central en Las 
Tunas se efectuó en terrenos de 
la unidad básica de producción 
cooperativa (UBPC) Manduley, 
en el municipio de Majibacoa, 
a donde acudieron William Ra-
mírez Pérez, miembro del Buró 
Provincial del Partido; Odalis 
Batista Pérez, secretaria general 
de la CTC a ese nivel y su Secre-
tariado; y las máximas autorida-
des del Partido y del Gobierno del 
municipio, entre otros dirigentes 
sindicales y trabajadores de esa 
unidad.

Según informó Danuris Ortiz 
Velázquez, miembro del Secre-
tariado Provincial de la CTC, la 
siembra de caña fue la actividad 
principal en todas las demarca-
ciones, pero “también recibieron 
impulso otras tareas relacionadas 
con la producción de alimentos, el 
embellecimiento y adorno de cen-
tros laborales,  de ciudades y po-
blados y de atención a los barrios 
vulnerables.  

En la capital del país los tra-
bajadores habaneros impulsaron 
la confección de módulos con ali-
mentos llegados a partir de do-
naciones de naciones hermanas. 
| Betty Beatón, Ramón Barreras, 
Gretel Díaz, Lourdes Rey, Adria-
na Rojas, José Luis Martínez, Yu-
leiky Obregón y Jorge Pérez

Con movilizaciones masivas en labores 
agrícolas  y otras tareas de la economía 
en todo el país comenzaron las activi-
dades hacia el Primero de Mayo, cuya 
convocatoria dio a conocer  Ulises Gui-
larte De Nacimiento, secretario general 
de la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), durante una jornada productiva 
efectuada en la unidad básica de pro-
ducción cooperativa (UBPC) Rigoberto 
Corcho, de la provincia de Artemisa.

Desde de las primeras horas de la 
mañana de este domingo allí se dieron 
cita en la siembra de caña trabajadores 
de esa entidad y de todos los sectores 
del territorio junto a jóvenes, cederistas  
y federadas quienes compartieron labo-
res junto a Gladys  Martínez Verdecia,  
integrante del Buró Político del Partido 
y su primera secretaria  en la provincia, 
miembros del Secretariado Nacional de 
la CTC y dirigentes sindicales.

Fue momento propicio para la en-
trega de la bandera de Colectivo Van-
guardia Nacional a las unidades Bata-
lla de las Guásimas, Felipe  Herrera, 
Planta de Miel Occidente y  Esazúcar.  
Un reconocimiento especial  por  el 
cumplimiento del  plan de siembra de 
caña en el 2021 recibieron las UBPC Ri-
goberto Corcho  y José Martí.

En el acto, la máxima dirección de 
la Asociación Nacional de Agricultores 
Pequeños (Anap) distinguió a las coo-
perativas de créditos y servicios Flores 
Betancourt  y Marcos Martí, y a la de 
producción agropecuaria José Martí, 
las que sobresalieron en las actividades 
con motivo del aniversario 61 de esa or-
ganización. Rafael Santiesteban Pozo, 
presidente de la Anap  y miembro del 
Comité Central del Partido, hizo entre-
ga del estímulo.

El Secretariado Nacional de la CTC 
instituyó  la condición  Unidos los que 
aman y fundan, galardón entregado 
por Guilarte De Nacimiento al doctor 
Jobalsan Horta Gónzalez  y a Yuliesky 
Amador Echevarría;  ambos jóvenes 
destacados  son los primeros en recibir-
lo en el país con motivo del  Aniversario 
60  de la fundación de la Unión de Jóve-
nes Comunistas. | Tellería Alfaro
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Las Tunas. | foto: Jorge Pérez

Matanzas. | foto: Noryis

| foto: Agustín Borrego

Convocatoria a ritmo de trabajo

Brazos que 
invitan
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| Ramón Barreras Ferrán

Toda vez que la unidad empresa-
rial de base (UEB) Divep es una 
comercializadora de mercancías 
y servicios, la fórmula para so-
brecumplir el plan económico de 
este año radica en comprar, ven-
der y cobrar, con la mayor efi-
ciencia y eficacia posibles, según 
plantearon sus trabajadores en la 
asamblea de presentación de las 
cifras planificadas para el 2022.

Consideraron que ese propó-
sito puede materializarse para 
mejorar la gestión de la entidad 
y el salario, así como lograr uti-
lidades. Aunque cumplieron el 
pasado año, a pesar de la pande-
mia, la crisis financiera interna-
cional y el recrudecimiento del 
bloqueo de los Estados Unidos 
contra Cuba, allí existen reser-
vas que pueden salir a la luz y 
lograr ingresos de no menos de 

100 millones de pesos, superior a 
la cifra prevista.

En la propia asamblea los traba-
jadores aportaron ideas y soluciones 
para lograrlo, como la de demostrar 
en cada jornada mayor capacidad, 
gestión e inteligencia; utilizar de 
mejor manera las posibilidades que 
ofrece el notable parque industrial 
cienfueguero; la reducción de los 
gastos en la medida de las posibili-
dades, y principalmente, elevar las 
ventas totales.

Pedro Jorge Negrín planteó su 
preocupación por el consumo de 
energía, pues en este momento se 
instala un taller que elevará la de-
manda y la cifra asignada es similar 
a la registrada el año pasado, cuan-

do hubo mucho tiempo de afectación 
y actividades paralizadas.

Una especialista del área econó-
mica manifestó que la cifra asigna-
da no cuadra exactamente con los 
gastos necesarios de la UEB, entre 
ellos los referidos a comunicaciones, 
seguridad, seguro, asesoramiento 
jurídico y otros que podrían elevar 
la cuantía y provocar un sobregiro 
que pudiera ser del 182 por ciento. 
Ambos aspectos requieren de análi-
sis, decisiones y ajustes.

Rómulo Ojeda, administrador 
de la Oficina Ferretera, aseguró 
que saldrán adelante, no obstante 
las limitaciones existentes. En tal 
sentido insistió en la importancia 
de atender con la prioridad debida 

los inventarios de productos ociosos 
y de lento movimiento, para con-
vertirlos en una fuente de ingresos.

José Emilio Rosell, director de 
la entidad, exhortó a retomar la 
profesionalidad que siempre carac-
terizó a Divep Cienfuegos y lograr 
que se vea como la solución ideal 
para el suministro de mercancías 
y servicios básicos en ese territorio.

Armando Álvarez Évora, 
miembro del Secretariado Nacio-
nal del Sindicato de Trabajadores 
de Industrias (SNTI), enumeró 5 
aspectos a tener en cuenta para 
cumplir el plan y aumentar la 
eficiencia: cuentas por cobrar, in-
ventarios ociosos, comercio elec-
trónico, ventas en MLC y el enca-
denamiento productivo.

Yalain Muñoz Fernández, di-
rector general de la empresa, re-
conoció el elevado sentimiento de 
pertenencia de los trabajadores 
cienfuegueros de Divep.

| Divep Cienfuegos 

Comprar, vender y cobrar

| Lianne Fonseca Diéguez

Una pared decorada con 
ladrillos y repleta de reco-
nocimientos atrae la vista 
en el lobby de la holguinera 
UEB Torrefactora de café 
Reynerio Almaguer Paz. 
Los cuadros, ordenadamen-
te dispuestos y diseñados 
con sugerentes tonos ma-
rrones, remiten a una de las 
infusiones más consumidas 
en el mundo. Son la primera 
señal de que en esta entidad 
el trabajo es objeto de res-
peto y admiración.

Sin embargo, luego de 
traspasar ese espacio enga-
lanado es que pueden verse 
“los cuadros” que en tiempo 
real y contra disímiles esco-
llos “dibuja” el colectivo de 
93 integrantes.

En el área productiva, 
donde el olor a café  remite 
a  la magia de  las maña-
nas, los trabajadores  tie-
nen que lidiar con  equipos 
de tueste obsoletos, del año 
1942, que a ratos se ave-
rían por sobrexplotación; 
con máquinas envasadoras 
sin material para cumplir 
su función y sobre todo con 
una gran escasez de mate-
rias primas, latiente en los 
últimos meses debido a las 
afectaciones económicas del 
país y que ha impedido que 
el primer día de cada mes las 
bolsitas de café ¡Hola! es-
tén disponibles en la bodega 
holguinera.

No obstante, ello no ha 
mellado la voluntad del co-
lectivo, que a la hora en que 
ha llegado la materia pri-
ma (café y chícharo) se han 
enfrascado en jornadas de 
doble turno, de diez de la 
noche hasta las cinco de la 
tarde, para que llegue den-
tro del mes correspondiente 
el café de la canasta básica 

de Holguín y de varios mu-
nicipios de Granma y Las 
Tunas, a los que desde aquí 
se les da cobertura.

A esa realidad el di-
rector Rider Juan Sánchez 
Hijuelos suma que incluso 
desde finales del pasado 
año han tenido que proce-
sar volúmenes para otras 
provincias como Santiago 
de Cuba y Camagüey, cuyas 
torrefactoras presentaron 
dificultades tecnológicas; y 
cumplir asimismo con las 
cifras destinadas al merca-
do interno en divisas y a los 
organismos priorizados.

Sobre la dinámica pro-
ductiva el directivo explica: 
“A nosotros nos llega la ma-
teria prima cruda, café en 
grano ya beneficiado y chí-
charo de importación. En el 
caso del café nuestras pro-
veedoras son las empresas 
procesadoras de Guantá-
namo y Contramaestre, en 
Santiago de Cuba, aunque 
utilizamos también el im-
portado, porque la produc-
ción nacional no abastece 
todas las necesidades.

“Nuestra instalación 
está diseñada para ocho ho-

ras de producción y el año 
pasado a partir del segun-
do semestre trabajamos de 
forma ininterrumpida con 
doble turno de labor sin 
contratar personal ajeno. 
Estuvieron vinculados to-
dos los trabajadores de ofi-
cina, de servicios, para re-
cuperar atrasos”.

Así, a pesar de las mu-
chas dificultades, que no 
han desaparecido,  durante 
el año 2021 la torrefactora 
holguinera produjo 3 mil 
59.8 toneladas, 610 por en-
cima del plan inicial, cifras 
en que se incluyen aportes a 
otras provincias ya citadas 
e incluso a La Habana.

Sánchez Hijuelos expo-
ne también que el colectivo 
ha producido las marcas 
Turquino, Serrano, Arriero 
y Regil, en diferentes for-
matos, destinados para las 
cadenas de tiendas en divi-
sa, lo cual exige una prepa-
ración extra para cumplir, 
con los mismos medios ob-
soletos, las expectativas de 
un mercado más exigente.

Al hablar de la enti-
dad y sus logros no puede 
obviarse el trabajo de sus 

aniristas, cuyas inventivas 
dan aliento diario a la ma-
quinaria. Particularmente 
hay que destacar la labor 
del electricista Rafael Cu-
bero Reyes, quien fue capaz 
de diseñar una resistencia 
para el sellado de las bolsas 
de café, implemento del que 
venían careciendo las má-
quinas envasadoras.

El joven cuenta que 
hace unos tres años, con 
“tuberías de refrigeración 
recuperadas, alambres de 

resistencias de fogón y pro-
ductos de cerámica blanca, 
desarrollé esta resistencia 
y gracias a eso trabajamos 
y se ha implementado en 
otras provincias. Tras mi 
trabajo se contrató a otra 
empresa que ya la está fa-
bricando”.

Las difíciles circuns-
tancias antes señaladas no 
detienen las perspectivas 
de la unidad en la cual, al 
decir de Sánchez Hijue-
los, “se está planeando una 
nueva línea de producción 
de gofio y otros derivados 
del maíz. Ya tenemos la obra 
civil construida y se resca-
tó una máquina de envases 
con los propios aniristas de 
la UEB. Asimismo se dise-
ñó un molino y estamos a 
la espera de un equipo de 
tueste que se está ejecutan-
do en la Fábrica de Equipos 
e Implementos Agrícolas 26 
de Julio. Queremos en dos o 
tres meses tener esa línea en 
funcionamiento”.

De esa forma continua-
rán los retos para la UEB 
holguinera, la cual Carlos 
López Pérez, secretario ge-
neral de la sección sindical, 
califica como cumplidora de 
planes. “Estamos al día con 
la cotización y con Mi Apor-
te a la Patria y esperando 
que nos entre materia pri-
ma para seguir trabajando. 
¡Esto es a cumplir el plan. 
Esto es canasta básica!

Gracias a las manos esforzadas de los trabajadores de la torrefactora 
holguinera  se sortean carencias y se garantiza el café de la canasta familiar 
normada y otros destinos. | foto: De la autora

Rider Juan Sánchez Hijuelos destaca que la UEB holguinera fue seleccionada 
recientemente como la más integral entre todas las pertenecientes a la 
Empresa CubaCafé.

El anirista Rafael Cubero diseñó una 
resistencia para el sellado de los 
sobres de café, que se ha extendido 
a otras fábricas del país. 

Directo al grano
| Torrefactora de café de Holguín
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“UNO DE LOS mayores apor-
tes de la ciencia a la agricul-
tura han sido los programas 
de mejoramiento genético de-

sarrollados después del triunfo de la 
Revolución, con la claridad del Co-
mandante en Jefe para crear institu-
ciones que atendieran cada cultivo”. 

Yanisbell Sánchez Rodríguez 
tiene certeza de lo que dice; es una 
de los tantos investigadores que le 
han puesto el alma e inteligencia. 
“Tenemos soberanía para producir 
algunos renglones, como arroz, ta-
baco, hortalizas; no solo su semilla, 
sino la tecnología del cultivo, las co-
sechas…

“En otros casos, aunque no se 
sustituyen totalmente, Cuba logró 
que variedades que no fecundaban 
semillas en condiciones tropicales 
las dieran: cebolla, zanahoria, col…, 
híbridos de tomate: fui a hacer hí-
bridos de tomate en los túneles, un 
trabajo muy fino y cuidadoso.

“Lo vemos como algo natural, 
mas una variedad no se hace en 
un día. Si utilizas métodos tradi-
cionales en algunas puedes pasar 
hasta 10 años para que cumpla los 
requisitos de adaptabilidad, esta-
bilidad, rendimiento…”.

Para la directora general del 
Instituto de Investigaciones Fun-
damentales en Agricultura Tropi-
cal Alejandro de Humboldt (Inifat) 
no hay temas tabúes. “Reconozco 
que en los últimos años esos pro-
gramas no han sido suficientemen-
te actualizados. Con la situación 
actual y la escasez de alimentos es 
bien complicada esta pelea, pero 
sin la ciencia, ¿qué sería de la agri-
cultura cubana hoy?

“Están los bioproductos logra-
dos en estas instituciones, aunque el 
escalado (multiplicación industrial) 
no lleva el mismo ritmo. Tenemos 
estimuladores del crecimiento vege-
tal, fijadores de nitrógeno, de fósfo-
ro… Cuando en los años noventa el 
Comandante en Jefe instó a buscar 
alternativas, la ciencia entera se vol-
có y ha sido un gran logro.

“Otro tema son los controles 
biológicos; fuimos pioneros en ello 
y hay muchas cosas que se siguen 
haciendo, porque los CREE (cen-
tros de reproducción de entomófa-
gos y entomopatógenos), que pare-
cen pan comido, salieron de la cien-
cia cubana. 

“Si tuviera que hacer una crítica 
diría que no hemos ido a la misma 
velocidad que el país lo ha requeri-
do; lo digo como científica, no como 
entidad; necesitamos más. No alcan-
za, no es suficiente el abastecimien-
to…, quizás tenga que ver con la in-
novación.

“Es difícil hablar mal de lo que 
uno crea, pero contamos con los re-
cursos de pensamiento para seguir 
trabajando; todo debe ir junto: la in-
vestigación, el escalado, la aplicación 
y el reconocimiento de que la semilla 
que hoy se está sembrando la obtuvo 
un investigador trabajando con un 
campesino, con una empresa”. 

-II-
La pasión de esta mujer, joven y be-
lla, sale por sus ojos, sus gestos, sus 

énfasis: “El trabajo más grande que 
hicimos (se refiere a un equipo de in-
vestigadores) fue la caracterización 
y evaluación de los cultivares de gi-
rasol que existían en el país —orna-
mentales o aportadores de aceite—, 
que les dieron el punto de partida 
a los mejoradores para que puedan 
hacer nuevas variedades.

“Montamos experimentos de gi-
rasol; los ornamentales los sacamos 
adelante, tuvimos bellezas. Había 
comenzado la maestría y mi tesis fue 
sobre esta especie…

“Eso permitió recomendar, en 
aquel momento, las mejores para 
la producción de aceite, un trabajo 
que ahora se extiende en la Empresa 
Agropecuaria Horquita, de Cienfue-
gos, donde hay una planta pequeña 
para las extracciones, que les permi-
tirá hacer las papas prefritas y de-
más renglones que ellos elaboran.

“Considero que el girasol debe 
ser más estudiado en Cuba como or-
namental, como un aporte desde la 
agricultura a alimentar la espiritua-
lidad, porque gusta mucho a la po-
blación”.

Los últimos 15 o 16 años los ha 
dedicado a la agrobiodiversidad en 
áreas protegidas (específicamente 
en Sierra del Rosario y Cuchillas 
del Toa), “un asunto del cual Cuba 
fue pionera desde la década de los 
noventa, a partir de demostrar me-
diante estudios preliminares que no 
hay contradicción entre conservar 
los recursos naturales y producir 
alimentos; y lo defendemos porque si 
apartas la conservación estás apar-
tando a la gente, a quienes contribu-
yen a la biodiversidad”.

Yanisbell siempre quiso trabajar 
en el Inifat. Pudo quedarse dando 
clases en la Universidad Agraria de 
La Habana, donde estudió y se gra-
duó como ingeniera agrónoma, pero 

el instituto le fue entrando al alma 
con cada visita que asiduamente ha-
cía junto a su padrastro. Además, 
el centro científico más antiguo del 
país está ubicado en Santiago de las 
Vegas, a dos cuadras y unos metros 
de la única casa que ella ha habitado 
en sus 41 años.

La historia de su nacimiento, de 
ser única hija y ser criada entre abue-
los y tíos, quienes le impusieron una 
recia disciplina y le profesaron gran 
amor; sus travesuras y malcriadeces; 
sus estudios en el terruño hasta llegar 
al preuniversitario Mártires de Hum-
boldt 7, de San Antonio de los Baños; 
su aparente renuncia a algunos temas 
de la investigación (la genética, por 
ejemplo); sus responsabilidades como 
directora del Inifat y diputada duran-
te dos legislaturas bien conformarían 
sus memorias. Mas le quedan muchos 
aportes por hacer para confinarse en-
tre carátulas. 

“La experiencia más linda de 
mi vida fue el preuniversitario, el 
lugar donde aprendí todo. A nadar 
porque tenía una piscina, a bailar, 
me enamoré, mis gustos sobre la li-
teratura y la música son de ahí; era 
un ambiente de personas diversas y 
buenas; una disciplina que obligaba 
a estudiar y a ampliar la cultura, allí 
compartí con gentes geniales, luego 
he conocido a muchos y he hecho 
grandes amigos”.

Yanisbell sabe que se enamora 
rápido de sus tareas y eso le ha per-
mitido transitar desde la investiga-
ción y la genética, las responsabi-
lidades políticas y administrativas, 
donde ha sido jefa de equipo, direc-
tora de Desarrollo, directora ad-
junta y directora general del Inifat. 

“A mediados del año 2017 asu-
mí un instituto casi sin cuadros, 
con una situación económica com-
pleja, un centro con 160 años de 

construido que empezaba a repa-
rarse. No le cogí miedo, iba desde 
pequeña, y he contado con la ayuda 
de muchas personas e instituciones”.

-III-
En el 2013 la FMC la propuso 

como candidata a diputada y fi-
nalmente electa. “Adolfo Rodrí-
guez, que era el director del Inifat 
y había sido diputado, me dijo que 
era un gran honor, que iba a apren-
der, y he aprendido un montón… 

“No me gustan las entrevistas, 
ni los medios, no soy importan-
te para dar entrevistas… Al tér-
mino de ese mandato la segunda 
propuesta salió de la Anap; actúa 
como vicepresidenta de la comisión 
agroalimentaria. Esta legislatu-
ra ha sido muy intensa, un traba-
jo arduo, nos preparan, hablamos 
con la gente en los barrios, con los 
productores…

“No tengo hijos ni sobrinos, y 
aunque me hice estudios hormona-
les, soy del criterio de que las cosas 
se pueden o no; no me he quedado 
frustrada, todo el cariño lo vierto 
sobre… tantas satisfacciones: he 
viajado con los asuntos de la cola-
boración, he representado a Cuba 
en el exterior, en eventos de en-
vergadura. Estoy en paz conmigo 
misma; he logrado una armonía 
entre familia, trabajo y las respon-
sabilidades en la asamblea.

“Lo más difícil, lo que más me 
ha golpeado ha sido la ingratitud 
de la gente. Tengo una teoría so-
bre los defectos y hay algunos con 
los que no soy compatible. Soy 
feliz; sería diputada por siempre 
y asumo que es mucha responsa-
bilidad, un comportamiento en la 
vida; te da un conocimiento enor-
me y te obliga a ser transparente, 
crítica, a la vez que protagonista 
de tu tiempo”. 

Yanisbell, entre girasol y tomate

Entre los híbridos de tomate están las neuronas de Yanisbell. | foto: Cortesía de la entrevistada
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Con Mariana de Go-
nitch (1900-1993) la 
cultura cubana siempre 
estará en deuda, aunque 
algunos a estas alturas 
no sepan de los apor-
tes extraordinarios de 
esta soprano y pedagoga 
rusa. 

A Cuba consagró 
buena parte de sus es-
fuerzos, de su labor 
como formadora, de su 
itinerario creativo. Sem-
bró y recogió el fruto. 
Muchos de los más céle-
bres cantantes, figuras 
esenciales del arte lírico 
nacional y también de la 
música popular, fueron 

sus alumnos. Ella fue 
una artista de trascen-
dencia internacional, 
cantó con grandes de 
su época, en importan-
tísimos teatros… y vino 
a vivir a aquí, a formar 
una familia notable 
para el arte.

Uno de sus más cer-
canos y queridos discí-
pulos y colaboradores, 
Hugo Oslé, se afana to-
dos los días por no dejar 
morir el recuerdo de la 
maestra. Una década y 
media cumple la Aca-
demia Nacional de Can-
to Mariana de Gonitch, 
que él dirige. 

Su creación en la 
Casa de la Cultura de 
Plaza significó una es-
pecie de refundación 
de la institución de 
igual nombre que fun-
dara Mariana en 1945. 
El empeño es ofrecer-
les oportunidad a can-
tantes que no posean 
formación profesional, 
que confluyan con ar-
tistas profesionales.

El compromiso de 
la Academia con la 
historia y el devenir de 
la nación se evidencia 
con la participación 
en actos y jornadas 
patrióticas. Y también 
en la propia confor-
mación del repertorio: 
La Lupe, La Clave a 
Martí, Girón, La Vic-
toria… y otros clásicos 
del cancionero popular 
latinoamericano y de 
varios continentes. 

Hugo Oslé es incan-
sable, pareciera que lo 
animara el mismo es-
píritu de Mariana. Ella 
es inspiración primera 
e impulso para conti-
nuar. | Yuris Nórido
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El arte abs-
tracto surge de 
una zona de la 
intelectualidad 
del artista que 
trasciende o 
se exterioriza 
con total liber-
tad para de tal 
modo confor-

mar, sobre la base de su creatividad 
y según su interior le va dictando, 
narraciones pictóricas en cuyo con-
tenido concreto prevalecen la forma 
y el color. En última instancia se tra-
ta de una manera de expresión que 
interactúa y a la vez expone, a través 
de múltiples imaginarios, la realidad 
de la naturaleza y del cosmos —ga-
láctico y terrenal— idealizados por 
el pintor.

Con tales presupuestos estéticos, 
el joven artífice Arián Irsula López 
(La Habana, 1984), graduado de la  
Academia Nacional de Arte de San 
Alejandro (2002) y del Instituto Su-
perior de Arte (2008), ha tenido la 
excepcional posibilidad de parti-
cipar en las tres experiencias de la 
14 Bienal de La Habana, con cuatro 
singulares propuestas abstraccio-
nistas que surgen de su mística at-
mósfera de líneas, manchas, huellas 
y colores.

Su obra se sustenta en una tra-
dición básicamente antropológica 
que en sus esencias evoca el arte del 
reconocido pintor alemán nacido en 
Suiza, Paul Klee (1879-1940), quien 
en su Confesión creadora sentenció 

que “el arte no reproduce lo visible, 
sino que hace que algo sea visible”. 
Bajo esa premisa Irsula López ha 
consolidado un modo de expresión 
pictórica en el que cada cuadro in-
tenta involucrar a la humanidad, 
con sus múltiples problemas e in-
quietudes, interés en el que asimis-
mo implica al universo galáctico y 
terrenal.

Sobre sus “aventuras” abstrac-
tas diseminadas por distintos espa-
cios de la Bienal, expresa que su par-
ticipación en “la experiencia uno fue 
en un proyecto colectivo que abarcó 
a tres generaciones de artistas jóve-
nes en la sede de la Asociación Her-
manos Saíz. Se trata de la muestra 
Estado de espíritu (3 de diciembre) 
curada por Sarah Liz Muñiz y Ma-
ybel Elena Martínez. La obra que 
presenté allí se titula Leyenda Frac-
tal, consistente en un compendio de 
imágenes fractales1 utilizadas en 
obras plásticas de los últimos cuatro 
años”. 

Este pintor igualmente enri-
queció su formación en la ciudad 
de  Kühlungsborn, en Alemania, 
país en el que recurrentemente ha 
expuesto en diferentes e importan-
tes galerías. Él se propone “soñar e 
imaginar  mundos utópicos donde 
la vida pueda ser más fácil y grati-
ficante, mundos idealizados llenos 
de belleza y felicidad, otros donde se 
pueda dar inicio a otras formas de 
vida, una ficción, una utopía de un 
planeta distinto a los que la ciencia 
ha logrado identificar”. 

Como parte de la segunda ex-
periencia de la Bienal, el 7 de enero 

en la galería Servando Cabrera fue 
inaugurada RCP (Reanimación car-
diopulmonar) bajo la curaduría de 
Claudia Laguna, con piezas de siete 
artistas con proyectos realizados en 
video, instalación y fotografía, cuyo 
tema principal fue el futuro y la 
continuidad de la existencia del in-
dividuo. “Allí mostré la instalación 
fotográfica Río Negro, la cual dia-
loga sobre la creación del universo y 
las teorías de la creación de la exis-
tencia, esta obra pretende idealizar 
la belleza fractal de dos elementos 
opuestos y completarlos. Inspirado 
por la teoría de la creación del uni-
verso, del Big Bang y el concepto del 
yin y el yang, surgió esta idea con-
formada por la captura de seis imá-
genes fractales resultado de la mez-
cla de dos gotas de pigmento sobre 
una superficie sólida amorfa”. 

Dentro de la tercera experiencia 
de la 14 Bienal de La Habana el pasa-
do 11 de marzo se inauguró la colec-
tiva Medio Milenio (Bar-restaurante 
Le Chansonnier), cuya curaduría es-
tuvo a cargo de Mayra Tirado y Lía 
Milanés, dedicada a los 502 años de 
La Habana. “En esta oportunidad  
presenté la obra El Gran Muro, re-
creada en el malecón habanero. Se 
trata de dos fotos impresas sobre me-
tacrilato, en mediano y gran forma-
tos, y que concebí como un collage de 
microfotografías de la superficie del 
muro. Este trabajo lo titulé Las sales 
serán diamantes. 

También en  esta etapa del even-
to que concluye el 30 de abril próxi-
mo,  el 20 de marzo será inaugura-
do un nuevo  proyecto expositivo en  

Detrás del muro, “donde exhibiré 
la instalación El Creador de Mun-
dos, la cual intervendrá la fachada 
de uno de los edificios del malecón 
cercano al parque Maceo. Esa obra 
estará compuesta por cuatro imáge-
nes de gran formato (360 x 120 cm).

“La serie El Creador de Mun-
dos —subrayó Arián— se manifies-
ta a través de mundos imaginarios 
partiendo del hallazgo y creación de 
imágenes fractales y superficies de 
naturaleza abstracta que puedan ser 
relacionadas visualmente con los es-
tudios de la cosmología, la geografía 
y la cartografía”. (Versión completa 
en www.trabajadores.cu).

1 Un fractal es un objeto geométrico 
caracterizado por presentar una estruc-
tura que se repite a diferentes escalas.

Mundos utópicos de Arián Irsula
| Jorge Rivas Rodríguez

Este pintor se propone soñar e imaginar  
mundos utópicos donde la vida pueda ser más 
fácil y gratificante. |foto: Cortesía del artista

Numerosos lectores se 
han comunicado con 
nuestra redacción in-
teresados en las ba-
ses del XIX Concurso 
Nacional de Poesía 
Regino Pedroso, cuyo 
plazo de admisión ce-
rrará el venidero 29 de 
abril y la premiación 
se efectuará en fecha 
cercana al 6 de junio,  
celebración del ani-
versario 52 del perió-
dico Trabajadores.  

Pueden participar todos los 
ciudadanos cubanos residentes 
en el país que no fueron pre-
miados en las dos últimas edi-
ciones, quienes enviarán hasta 
tres poemas inéditos, con temas 
libres, y que no estén en proce-
so de edición. Solo se admitirán 
trabajos procesados mediante 
ordenadores o mecanografia-
dos, tres copias, en cuartillas 
de ocho y media por 13 u ocho 
y media por 11, a dos espacios. 
Cada trabajo no podrá exceder 
de dos cuartillas (40 versos).

Los autores deben enviar, 
junto a sus obras, una sínte-
sis biográfica y su localización 
personal, así como  su carné de 
identidad y los poemas se reci-

birán únicamente por 
correo ordinario (pos-
tal) o personalmente 
en el periódico Tra-
bajadores, en Territo-
rial y General Suárez, 
Plaza de la Revolu-
ción, Habana 6, Có-
digo Postal 10600, La 
Habana. No se acep-
tarán envíos median-
te correo electrónico.

Se entregarán tres 
premios Regino Pe-
droso y tantas mencio-

nes como estime el jurado, ade-
más del Premio extraordinario 
de la CTC  a la obra que mejor 
exprese las conquistas de los 
trabajadores cubanos durante 
el período de construcción so-
cialista. También se conferirá 
el Premio especial Aniversario 
52 del periódico Trabajadores, 
el Premio de la Oficina de Tra-
bajo Comunitario de la Uneac 
y el Premio especial del Grupo 
Ala Décima.

Los premios consistirán en 
publicación de la obra en el pe-
riódico Trabajadores, obra de 
arte, diploma y ediciones del 
Instituto Cubano del Libro. No 
se devolverán los originales en-
viados para competir. | RC

Reiteran bases del certamen
Con el espíritu 

de Mariana de Gonitch
| XIX Concurso Regino Pedroso

TRABAJADORES| cultura@trabajadores.cu 

|foto: Cortesía de Hugo Oslé
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| Yimel Díaz Malmierca

“Tenemos 17 senadores y 25 repre-
sentantes a la Cámara. Entrego al 
país la bancada progresista más 
grande desde la expedición de la 
Constitución del 91. Hoy es posible 
que un Frente Amplio Democrático 
tenga la mayoría absoluta del Con-
greso”, aseguró Gustavo Petro en su 
cuenta de Twitter el pasado 13 de 
marzo luego de conocerse los resul-
tados preliminares de los comicios 
legislativos en Colombia.

Por primera vez un movimien-
to de izquierda será la fuerza más 
numerosa en el Congreso y es un 
triunfo de la concertación política 
conseguida por el Pacto Histórico 
por Colombia, alianza lidereada por 
Petro, quien ahora va también por la 
presidencia.

No será un camino fácil. El bi-
partidismo tradicional (liberales 
y conservadores), así como otras 
fuerzas derechistas y de centro 
harían mayoría en el Congreso si 
unieran sus esfuerzos para enfren-
tar los anhelos de justicia social que 
defiende el Pacto Histórico. Buscar 
asociaciones para aprobar eventua-
les leyes progresistas será uno de los 
primeros desafíos.

¿Modelo modélico?
El modelo colombiano podría ser 
ejemplo del ideal pluripartidista 
democrático latinoamericano, pero 
algo funciona mal en una nación 
donde la violencia arrebata ciuda-
danos por centenas.  Con el asesi-
nato del renombrado músico Fabián 
Pérez Hooker, más conocido como 
Hety, embajador de la cultura raizal 
y creole en Colombia, suman 41 los 
líderes sociales asesinados en el país 
durante el 2022, y mil 327 desde la 
firma del Acuerdo de Paz en el 2016.

Allí funciona un Congreso bica-
meral: Senado (108 miembros) y Cá-
mara de Representantes (188 miem-
bros), en el que supuestamente están 
presentes los intereses de la nación. 
El ciclo legislativo y presidencial es 
de cuatro años.

Durante siglos de historia de-
mocrática, el poder se alternó entre 
los  dos partidos tradicionales (Li-
beral y Conservador). Solo en las 
últimas décadas se vieron obligados 
a compartir espacios, en alguna me-

dida debido al desgaste político y la 
corrupción rampante, y en otra, por 
la persistente lucha de movimientos 
políticos que reclaman al gobierno 
una respuesta coherente frente a la 
pobreza y la desigualdad. 

De cara a los comicios legislati-
vos del pasado 13 de marzo, con más 
de 38,8 millones de colombianos ha-
bilitados para votar, se organizaron 
tres coaliciones: Pacto Histórico por 
Colombia (PHC), Coalición de la Es-
peranza, y Nos Une Colombia.

El PHC fue presentado el 11 de 
febrero del 2021. Se define como “un 
llamado a Colombia en su enorme 
diversidad para acordar un futuro 
basado en la paz, la justicia social y 
la democracia”. Hasta el momento lo 
integran 18 partidos y movimientos 
políticos, aunque el camino para al-
canzar la presidencia es convertirse 
en un Frente Amplio Democrático. 

Las elecciones internas de 
esta agrupación legitimaron como 
candidato presidencial, con más 
del 80 % de los votos, al econo-
mista Gustavo Petro (62 años). An-
tes fue representante a la Cámara 
por Cundinamarca y por Bogotá, 
donde también ocupó la alcaldía 
(2012-2015). Actualmente es sena-
dor y es la tercera vez que opta por 
la presidencia (2010 y 2018).

“Aquí los únicos que no caben 
son los corruptos”, indicó Petro al 
conocer de la fuerza arrolladora con 
que esta vez han llegado al Senado y 
a la Cámara. “Muchos de los delitos 
en Colombia tienen que ver con el 
hambre, con la desigualdad social. 
Si no se actúa allí no se disminuye 
un delito”, dijo.

De la consulta del Pacto His-
tórico emergió también, como fi-
gura de trascendencia nacional, 
Francia Márquez (39 años), li-
deresa afro, abogada, feminista, 
símbolo de la cultura popular. 
Hasta el momento había gana-
do varios premios internaciona-
les por su lucha contra grandes 
empresas de explotación minera, 
pero la cosecha de más de 800 mil 
votos de esta vez avala su proyec-
ción como una de las políticas más 
influyentes de las próximas déca-
das en Colombia. |

| Lea texto completo en
www.trabajadores.cu

El candidato presidencial izquierdista Gustavo Petro, por Pacto Histórico (I); Sergio Fajardo, por 
la Coalición Centro Esperanza (C) y Federico Gutiérrez (D) por el derechista Equipo por Colombia. 
| foto: Tomada de France 24 

Colombia frente al 
dilema de la democracia

| Joel García

Matanzas.— En su tercera parti-
cipación en Juego de las Estrellas, 
pero primera como mentor, el ma-
yabequense Michael González co-
mandó el triunfo de Occidentales 
12-11 sobre Orientales en 10 en-
tradas, con lo cual concluyó una 
fiesta beisbolera excelentemente 
organizada por esta provincia, que 

incluyó las pruebas de habilida-
des y un encuentro de niños 11-12 
años, iniciativa que muchos agra-
decieron. 

El batazo decisivo lo dio el 
artemiseño Carlos Tejeda ante el 
tunero Carlos Juan Viera. En tres 
ocasiones, los del Oeste tuvieron 
que venir de abajo en el desafío. 
La primera con cuadrangular de 
Dayán García con las bases lle-
nas en el cuarto inning y luego en 
el octavo cuando el industrialis-
ta Andrés Hernández empujó dos 
con sencillo y el propio Tejeda con 
fly de sacrificio igualó el marca-
dor a once.

Ahora el registro histórico de 
estos juegos vuelve a estar abraza-
do, con balance de 16 éxitos para 
cada conjunto. Y quizás lo más 
significativo de esta ocasión fue-
ron los 30 nombres que por vez 
primera participaron en Juegos de 
las Estrellas. 

Antes del desafío, Rafael Vi-
ñales se impuso en el Derby de 
Jonrones con 11, mientras el guan-
tanamero Pedro Revilla terminó 
con 10. La fiesta beisbolera mostró 
en esta ocasión una cara aplaudi-
ble. Quizás se extrañó la vuelta al 
cuadro dentro de las habilidades, 
en tanto los veteranos tuvieron el 
protagonismo esta vez desde las 
gradas, no en su tradicional en-
cuentro. Ahora a regresar todos a 
la campaña. 

Matanzas. — El próximo 6 de ju-
nio Pedro Castillo cumplirá 12 
años. Es la primera vez que lo 
veo jugar béisbol, aunque lo hace 
desde hace cinco años. Este sá-
bado lo vieron también de estre-
no la mayoría de los aficionados 
que asistieron al estadio Victoria 
de Girón para disfrutar del par-
tido entre los equipos de Bayamo 
y Matanzas, pertenecientes a las 
Pequeñas Ligas.

A su espalda el número 5 es 
el primer tributo a su ídolo como 
pelotero: el camarero y capitán de 
los Alazanes, Carlos Benítez. De 
ojos achinados y una piel que de-
nota mucho sol sobre ella, Pedrito 
(así le dicen cariñosamente) es de 
esos talentos que parecen haber 
nacido para jugar este deporte y 
ser grande, muy grande…

De ahí la necesidad de anotar 
su nombre bien temprano para 
cuando sea una estrella del béis-
bol cubano o mundial recordar 
precisamente este fin de semana, 
cuando lució a lo Germán en el 
campo corto, lanzó a lo Vinent en 
el box y bateó a lo Omar Linares 
a la par que defendió también la 
bien llamada esquina caliente.

Pedrito entraba y salía son-
riente del terreno. Cuando en el 
segundo inning fildeó con guante 
de revés un machucón peligroso a 
la derecha del torpedero y sacó out 
forzado en segunda, muchos abri-
mos los ojos con una sola frase: ¿y 

este niño de dónde lo sacaron? Se 
tocó el pecho y llamó a su equipo 
a seguir jugando feliz. Esa es la 
esencia: jugar feliz.

En la tercera entrada, el direc-
tor lo llevó al montículo y strike
tras strike fabricó él solo nueve 
out de manera consecutiva por la 
vía del ponche. “Me gusta más ju-
gar el sior que pitchear, pero cuan-
do me ponen quiero darlo todo y 
ponchar a muchos”, explicó.

Confesiones rápidas nos per-
mitió conocerlo un poco más: 
“Desde los 7 años empecé por la 
inspiración de amigos, por la fa-
milia que me llevaba a entrenar, y 
porque me gustaba ver la pelota en 
televisión. Quiero llegar a grande 
y hacerme un buen pelotero”.

Y volvió a salir corriendo hacia 
el terreno, pidiendo disculpas por 
haberse demorado unos segundos. 
| Joel García

Anotemos este nombre:
Pedro Castillo

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Debut feliz para Michael 
con Occidentales

Rafael Viñales se impuso por segunda ocasión 
en el Derby de Jonrones de un Juego de las 
Estrellas. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda



La contribución que el movimiento sindical 
puede hacer para responder a la satisfac-
ción de las necesidades del pueblo constitu-
yó tema cardinal de las recientes reuniones 
de balance de la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC) en las provincias de Guantána-
mo, Granma y Santiago de Cuba, todas enca-
bezadas por Ulises Guilarte De Nacimiento, 
integrante del Buró Político y secretario ge-
neral de esa organización sindical.

En Santiago de Cuba las intervenciones 
coincidieron en que desde el logro de una efi-
ciencia superior es posible quitar cada día un 
pedacito a los muchos problemas que enfren-
ta el país por causas internas y externas.

Entre los pronunciamientos hubo consen-
so de que sí se pueden alcanzar resultados 
superiores a pesar de los obstáculos, a la vez 
que se expusieron experiencias de colectivos 
laborales que buscan alternativas para mejo-
rar el salario de sus trabajadores.

En Granma, por ejemplo, los dirigentes 
sindicales sugirieron atender de manera 
diferenciada las bases productivas, recu-
perar los movimientos emulativos y poten-
ciar un despertar en las administraciones 
para que exploten las potencialidades de 
las 63 medidas implementadas por el Go-
bierno para impulsar el accionar de la em-
presa estatal socialista.

Durante la reunión guantanamera se 
analizó que al cierre del año 2021 solo se 
cumplieron 11 de las 70 producciones físi-
cas planificadas, en tanto las restantes 59 no 
alcanzaron los niveles previstos, fundamen-
talmente por causas relacionadas con las li-
mitaciones provocadas por la COVID-19, en-
tre estas colectivos cerrados por infestación, 
pérdidas de clientes y procesos ralentizados.

Diversas voces desde sectores como los de 
industrias, turismo, alimentaria  y pesca, y 
el no estatal, confirmaron la creciente prio-

ridad de la capacitación en un contexto de 
actualización de normas jurídicas, diversifi-
cación de los actores económicos, encadena-
mientos, alianzas y aprovechamiento de las 
potencialidades de la ciencia, la innovación 
y la tecnología.

Al intervenir en las citadas reuniones, 
Ulises Guilarte De Nacimiento destacó: 
“El sector agropecuario debe estremecerse; 
necesitamos que los trabajadores compren-
dan la esencia del proceso revolucionario 
y nada se puede repartir si no tenemos ri-
quezas creadas”. 

Señaló además que en la clase traba-
jadora debe predominar un pensamiento 
transformador para desarrollar la econo-
mía, porque hoy “el principal problema 
es no tener una oferta estable de bienes y 
servicios al pueblo, lo que genera precios 
especulativos y abusivos”. |Betty Beatón, 
Adriana Rojas y Leipzig Velázquez

| Balance de la CTC en Guantánamo, Granma y Santiago de Cuba

Quitar pedazos al problema

Economía, denominador común
   Nuevos secretarios generales en dos sindicatos

El Pleno del Comité Nacional del Sin-
dicato de Trabajadores de Hotelería y 
Turismo acordó liberar como secreta-
rio general al compañero Víctor Ma-
nuel Lemagne Sánchez, cargo que ha 
desempeñado con disciplina, esmero y 
consagración al trabajo durante los 11 
años en esta responsabilidad; por su 
experiencia en el trabajo sindical y la 
preparación política y cultural ocupa-
rá otras tareas. 

En su lugar promover a Julio 
Enrique Morales Vera, de 49 años 
de edad, con nivel universitario, mi-
litante del Partido, con suficiente 
conocimiento en la labor sindical y 
experiencia que incluye los 24 años 
como cuadro profesional desde una 
organización de base hasta la pro-
vincia. El compañero Julio se des-
empeñaba como secretario general 
del Comité Provincial de la CTC en 
Villa Clara.

Se caracteriza por su hones-
tidad y consagración al trabajo. 
Goza de prestigio y autoridad ante 
sus compañeros y trabajadores.

El Secretariado Nacional de la 
CTC y el Comité Nacional del Sin-
dicato de Trabajadores de Hotele-
ría y Turismo hicieron un merecido 
reconocimiento al compañero Víc-
tor Lemagne por los años de labor 
y servicios prestados al movimiento 
sindical.

El Pleno del Comité Nacional del Sin-
dicato de Trabajadores de Industrias 
acordó liberar como secretario general 
al compañero Arturo Rodríguez Font, 
cargo que ha desempeñado con disci-
plina, esmero y consagración al traba-
jo durante los 15 años que ocupó esta 
responsabilidad, primero en el Sindi-
cato Nacional Metalúrgico y a partir 
del año 2013 en el de Industrias; por su 
experiencia en el trabajo sindical y la 
preparación política y cultural ocupa-
rá otras responsabilidades. 

En su lugar promover a Yaque-
lín Baños Torres, de 50 años de edad, 
con nivel universitario, militante del 
Partido, con suficiente conocimien-
to en la labor sindical y experiencia 
que incluye los 16 años como dirigen-
te sindical desde una organización 
de base hasta la provincia. La com-
pañera Yaquelín se desempeña como 
miembro profesional del Secretaria-
do de este sindicato desde el 2019.

Se caracteriza por su honestidad 
y consagración al trabajo. Goza de 
prestigio y autoridad ante sus com-
pañeros y trabajadores.

El Secretariado Nacional de la 
CTC y el Comité Nacional del Sindi-
cato de Trabajadores de Industrias hi-
cieron un merecido reconocimiento al 
compañero Arturo Rodríguez por los 
años de labor y servicios prestados al 
movimiento sindical.

Varios temas con un denomina-
dor común, la economía, susci-
taron el interés de los asistentes 
a las más recientes reuniones de 
balance de sindicatos naciona-
les, efectuadas en La Habana. A 
saber, industria alimentaria y la 
pesca, industrias, y hotelería y 
turismo fueron las organizacio-
nes sindicales que analizaron su 
quehacer en el año 2021.

En la primera de ellas se in-
formó que hasta la última sema-
na, y dadas sus muy difíciles cir-
cunstancias productivas, mil 249 
de sus trabajadores habían sido 
declarados como disponibles; y lo 
que es peor, existían problemas 
para su reubicación. Mientras, los 
no reubicados aún estaban acogi-
dos al artículo 53 del Decreto 326 
Reglamento del Código de Traba-
jo, o sea, con una garantía sala-
rial acorde a los años de servicios 
prestados. 

Felizmente, los sindicalistas 
presentes se pronunciaron por 
cambiar el enfoque y proponer 
una reorientación laboral. El con-
cepto no es la creación de plazas, 
sino estudiar nuevas actividades 
productivas que aporten ingresos 
y valor agregado a las entidades, 
también tener la sensibilidad de 
tratar con esos trabajadores de 
forma individual, y escuchar los 
criterios de los colectivos en la 
búsqueda de variantes que apor-
ten a la eficiencia de la empresa.

Asimismo, el pleno del Sindi-
cato de la Industria Alimentaria 
y la Pesca dio conocer la convo-
catoria a su Segunda Conferencia 
Nacional, a celebrar sus sesiones 
finales en marzo del próximo año 
en La Habana.

Por su parte, los sindicalistas 
de industrias propusieron incenti-
var la búsqueda de financiamien-
tos a través de espacios del merca-
do interno como la Zona Especial 

de Desarrollo Mariel, el comercio 
electrónico y las tiendas de venta 
en moneda libremente conver-
tible, constituyeron principales 
pronunciamientos del balance 
anual del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Industrias.

En tal sentido, Ulises Gui-
larte De Nacimiento, miembro 
del Buró Político y secretario 
general de la CTC, los exhor-
tó a desplegar iniciativas para 
reducir la inflación con la pro-
ducción de bienes y servicios, a 
promover la venta de renglo-
nes ociosos en algunas empre-
sas —una vía de ingresos— y a 
aprovechar recursos materiales 
para producciones alternativas.

Al repasar su labor del año 
anterior, dirigentes sindicales del 
sector de la hotelería y el turismo 
debatieron sobre los incumpli-
mientos de los principales indi-
cadores económicos de ingresos, 
utilidades, índices de costos y gas-
tos. Además conocieron que en lo 
que va de año no se cumplen las 
expectativas, según apreciacio-
nes del ministro de Turismo, Juan 
Carlos García Granda. 

En el 2021, dada la disminu-
ción del nivel de actividad en ese 
sector, el sindicato promovió el 
cambio de labor como alternativa 
de empleo para los trabajadores, y 
en la etapa más crítica de la pan-
demia se contabilizaron más de 39 
mil 175 personas interruptas. 

Los Grupos Empresariales, 
las Oficinas de Empleo y el Sin-
dicato Nacional coordinaron de 
conjunto la reubicación laboral, 
de manera  especial hacia las 
brigadas Elpidio Sosa Gonzá-
lez, que marcharon a hospita-
les, centros de aislamiento y al 
mantenimiento de las habita-
ciones, el comercio minorista 
y la producción de alimentos.  
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